
市政に関する地域座談会実施報告書 
 

開 催 日 時 令和元年１１月２８日（木）午後７時３０分〜午後９時７分 
会   場 箕輪公⺠館 
地域座談会の内容（市⻑講話・質疑応答の内容等） 
質疑応答 
① 寒河江は今まで大きな被害はないが、箕輪にあのような雨が降ったらどこが

危ないか、どういう被害になるのかわからない。避難指示の条件、さらに避
難となった場合、この箕輪公⺠館で間に合うのかお聞きしたい。 

  →今回お配りしている防災マップは、今まであった最上川のデータに、寒
河江川が氾濫した際にどの程度浸水するかを付加し示したハザードマッ
プです。色の濃さが浸水の高さ示しています。これは、県から提供され
た情報を地図に落とし、市で作ったものです。箕輪地域は標高が高いこ
ともあって、最上川、寒河江川が氾濫した場合、想定上では浸水はしな
いとなっているが、想定外のことが起こる場合もある。 
気象台から提供された情報に基づいて市で避難勧告、避難指示等の情報
を出し、住⺠の⽅に避難していただくことになる。最初に、高齢者、障
がい者、乳幼児等の⽅々から避難してもらう避難警戒情報、次に全員避
難となる避難指示となり、逐次気象情報に基づいて発令します。皆さん
には防災行政無線でお知らせすることとなりますが、情報を見逃さず避
難していただきたい。 
これまで避難するといった経験がないので、訓練をしていくことが重要
だと思います。また、市⺠全員が避難だとなった場合、皆さんが避難で
きる場所があるのか、検証しているところです。 

 
② 他市の事例で、空家相談を年２回、行っていくという報道があった。市では、

空家についての相談を受け付けているのか。 
  →市では５年前に空家調査を実施し、２５０⼾の空家があるという結果が

出ている。今年、前回から時間も経過したことから再度調査を実施して
いる。５年前の調査では箕輪に空家はないとの結果でしたが、再調査の
結果を踏まえ対応していく必要があります。相談窓口としては建設管理
課が担当となります。市では、移住定住の観点から空き家をリニューア
ルして住んでもらえるような取り組みも進め、実態を把握して個々状況
に合わせ取り組んでいきたいと思います。 

 



③ 所有者不明な土地に対しての固定資産税の賦課について、箕輪にもこういう
土地があるが、今後どうしていくのか。 

  →所有者の不明な農地への対応については、国県が制度整備等をする必要
があり、そうした施策が整備された場合、市も一緒になって取り組み、
土地の有効活用ができるようにしていきたいと思います。 

 
④ 私有地内にある石碑について、５年位前に実施された市の調査について、そ

の調査結果が示されない。調査結果を教えてほしい。 
  →あとで担当課よりご連絡します。 
（担当課回答） 

市史編纂室で直接質問者に連絡し、再度現地を拝見させていただき、当
時の調査内容の説明してまいります。 

 
⑤ 人口減少対策について、市で実施している施策が功を奏していると思うが、

地域間格差がみられ、⻄部地区は年々人口が減っている。市全体的なものも
必要だが、地域の特性に合わせた施策が必要なのではないか。 

  →人口、高齢化率など地域差が表れてきており、人口減少と密接に関係す
る⼩中学校の再編なども２〜３年かけて考えていくことしています。子
どもが少なくなる地域には、意図的に地域がにぎわうような施設を配置
するなど一極集中にならない施策を展開していく必要があり、市全体が
活性化していく取り組みも考えていきたい。 

 
⑥ 市のホームページは、市をＰＲする有効な手段で若い人が見るような工夫を

していただきたい。スマートフォンを念頭に入れＳＮＳなどを活用したコン
テンツ作りが重要であると思うが。 
また、市ホームページに掲載された「寒河江市の統計」は数字だけが掲載さ
れており見にくいためグラフ化する等見やすくできないかと思います。ホー
ムページを作るとき、作る側の都合でなく見る側の立場で作って欲しい。 

  →おっしゃられたところを工夫して、わかりやすく見やすいようにしてい
きたい。来年作る統計資料などは新しくして出したいと思います。 

（担当室回答） 
ご意見いただきましたＳＮＳ等の媒体を今後有効に活用して、情報提供
を図っていきたいと思います。統計情報については、改善に向けて取り
組んでいきます。 

 
⑦ １５〜６年前に⻄村⼭の市町村合併が盛り上がった時期があったが、これか



らの寒河江市、⻄村⼭の姿をどう描いていこうとしておられるのか。最終的
には市⺠、町⺠が意思を示すことになるとは思うが、今のところの市の⽅針
はどうなのか。 

  →私個人の考えとなるが、選挙公約に合併はすべきだと掲げた。相手自治
体のあることなので、最終的には、⾸⻑が決めるのでなく、住⺠の皆さ
んが決めることになる。市町村単位で合併というよりも、分野ごとの連
携・協力ということもあると思っており、それが全体の合併に繋がって
いくのではないかと思います。 

 
⑧ 陸上競技の練習を⼭形のあかねヶ丘や天童、また中体連なども天童でやって

いる状況である。新庄、最上には全天候のトラックが整備されているが、寒
河江では陸上競技施設をつくる計画はあるのか。 

  →関係者、各⽅面から⻄村⼭郡に１つは陸上競技施設が欲しいという要望
を受けています。⻄村⼭郡に公式があるのは寒高のグラウンドしかなく、
新たな４００メートルのトラックができないものか私も考えています。
学校の再編に合わせて関連施設をどのように整備していくかと検討して
いくことになる。 

 
⑨ 病院の赤字と関連してですが、資料の財政健全化の取組のところで市の借

金、貯金の話があったが、借金が少しずつ減っているが、病院は赤字だとの
ことですが、借金を減らせている理由は何なのか。 

  →病院会計に市が損失分を補填しており、実質的な累積赤字は４，０００
万から５，０００万円となっている。 
減らせてる理由は、節約に努め、また、大きい施設とかを造っていない
ためで、その分、借金を返している。ここ１，２年は施設整備の要望も
あり、借金が増えないよう工夫をしていきたい。 

 
⑩ 寒河江の観光地の一つであるつつじ公園についてお伺いしたい。東北一のつ

つじの量としてＰＲしているが、ＰＲほどの花が咲いていない。寒河江公園
整備事業に２２７万４千円とあるが、予算が足りなくて花が咲かないのか、
天候が影響して咲かないのか、市ではどう見ているのか。 

  →我々も悩ましく思っている。ポスターと全然違うともいわれている。気
候の原因もあるといわれているが、管理が不十分だというご指摘も受け
ています。 
今は、シルバーの⽅に管理委託でお願いしているが、専門業者に指定管
理をお願いするようにできないか来年に向けて検討しています。 



つつじ公園は寒河江の春の顔なのでなんとか復活させたいと思ってお
り、復活させるためには費用がかかってもやらなければならないと思っ
ている。入園料の有料化という話もいただいておりますので、こうした
ことと併せて維持管理の⽅法等を検討させていただきます。 
 

⑪ 今年の冬、除雪体制を一新すると書いてあったが、箕輪に除雪が来るのが遅
い。遅いところは、１０時、１１時というところもある。  

  →気づいたときに建設管理課に遅いと連絡してくださるようお願いしま
す。 

（担当課回答） 
除雪時間帯の改善を図るため、今シーズンから担当する除雪事業者を２
社から３社体制に増やし実施することとしております。 

 
 


